

Puntos de suscripción:

En la Administración del periódico, Travesía de Trujillos, núm. 2, y en las principales librerías de Madrid y Centros de suscripción de provincias.

Anuncios y reclamos, condiciones ventajosas. Pídanse tarifas.

Número atrasado, 25 céntimos.

EL GLOBO

Diario liberal independiente

Precios de suscripción

Madrid, mes... 1 pta. año... 11 - Provincias, trimestre... 5 - semestre... 10 - año... 18 -

No se devuelven los originales.

Número suelto, 5 céntimos.

AÑO XXXVI.—Núm. 11.956.

OFICINAS: TRAVESIA TRUJILLOS, 2, MADRID.—TELÉFONO 772.

Viernes 14 de Enero de 1910.

AMENAZA GRAVE

Le es en realidad una que se dibuja en el horizonte de la política española, y que últimamente ha ido tomando cuerpo hasta destacarse con todos sus contornos y líneas.

Las recueltas indicaciones del Sr. Maura hacia la reacción y sus insensatos afanes de ahogar y reprimir cuanto significase aliento y vida para el espíritu liberal, dieron alas a los elementos de la extrema derecha, y a medida que tales bríos iban cobrando, se acentuaban ellos con tendencia marcadísima en favor de las ideas y del programa del pretendiente D. Jaime.

Equivocaciones y torpezas posteriores del jefe de la comunidad conservadora, aumentaron el influjo de aquella misma funesta tendencia y acrecentaron las esperanzas de quienes la mantenían hasta el punto de haberse emprendido entonces activas propagandas de hecho, con el intento de abrir fácil camino al triunfo de ideales que parecían desde larga fecha muertos.

Vino luego la campaña de Melilla sin la preparación debida y en condiciones de ciega improvisación; y de los males de la guerra se engendraron y de algunos de los desdichados sucesos que con ella tuvieron relación, se aprovecharon igualmente los partidarios de la tendencia jaimista en beneficio de las ilusiones políticas por ellos acariciadas. A mayor abundamiento estrechóse en la referida campaña el caso verdaderamente inaudito de que estuviera al lado de las tropas, destacándose entre ellas, bullendo en demasía, siendo objeto en el campo de complacencias inexplicables, el Sr. Llorens, uno de los principales hombres de acción con que D. Jaime cuenta.

Todos estos motivos, muy sucintamente indicados por nosotros, han dado bríos y alientos a una agrupación a la cual se consideraba poco menos que extinguida, constituyéndola en amenaza seria para el sosiego público y para las instituciones fundamentales del país. No es que haya miedo de que prosperen ahora causas vencidas y deshechas definitivamente; es que los partidarios de esas causas y los que por ellos se dejan alucinar, no vacilan ya, por lo visto, en el propósito de flamear arrogantemente su bandera, discurrendo y planeando los medios de acudir a la acción. Así se desprende de varios indicios y entre ellos del muy significativo que arranca de una secreta reunión no hace muchos días celebrada en la frontera.

He ahí los perniciosos frutos de la conducta seguida por el Sr. Maura en la etapa última de su gobierno. Forzoso es que los autómata advertidos se alijen con firmeza, a fin de conjurar los peligros a que acabamos de aludir.

Nosotros, cumpliendo con nuestro deber, como amantes de la paz, de la Monarquía constitucional y de las libertades públicas, nos consideramos en el caso de señalar la amenaza que se levanta y el riesgo que se presenta, dando la voz de alarma al Gobierno, a los defensores de las instituciones legalmente estatuidas, y en suma, a todo el país liberal.

Las casas baratas

La Comisión municipal de casas baratas, compuesta de los concejales Sres. Sáinz de los Terreros, marqués de Morella, Piera, Nicotí, González Rojas, Vilelito, Abellán, Rosón, De La Torre, Dorado y Trasserra, y del arquitecto Sr. Aranda, se reunió ayer mañana.

Como la referida Comisión no tiene un criterio cerrado respecto a la forma de solucionar el problema del abaratamiento de casas, en su deseo de oír por aquellos procedimientos que conduzcan más rápida y eficazmente al fin que se persigue, ha acordado abrir una información pública, a la que podrán concurrir todas las Corporaciones, entidades y particulares que lo estimen oportuno, proponiendo cuantos proyectos crean realizables; la

Comisión los estudiará detenidamente y dictaminará en el más breve plazo posible. El plazo de la información terminará el día 5 de Febrero, debiendo enviar los escritos a nombre del presidente de la Comisión de casas baratas, entregándose en el Negociado de Obras de la Secretaría del Ayuntamiento, todos los días hábiles, de diez de la mañana a una de la tarde.

La subida de la carne

Divulgada la noticia de la resolución tomada por los carniceros, las protestas eran unánimes: pues nadie encuentra motivo alguno que justifique no ya el aumento de 20 céntimos en el precio del kilo de carne, sino ni siquiera 5 céntimos.

El alcalde y el gobernador civil, encontrando perfectamente justificada la indignación del vecindario, procuran evitar que los carniceros realicen su propósito, y han decidido aplicarles los artículos 556, 557 y 558 del Código penal en cuanto empiecen a cobrar el proyectado aumento.

El Sr. Aguilera, según manifestó ayer a los periodistas, está resuelto a proceder con gran energía y a crear tabajerías reguladoras si es preciso.

Por nuestra parte, y por la de todos aquellos que por el vecindario se interesan, sólo aplausos merece la enérgica actitud adoptada por las autoridades en este asunto.

España en el Rif

Otro soldado muerto.—El viaje de Marina.

TELEGRAMAS OFICIALES

Gobernador militar a ministro de la Guerra: Melilla 13 (22,50).—Comandante en jefe continúa en Alhucemas detenido por fuerte viento Poniente, que ha obligado a «Rio de la Plata» a abandonar aquellas aguas.

Esta mañana soldado San Fernando, que con otro escoltaba acémila con agua, fue agredido junto a Tauima por moros, que le ocasionaron la muerte, llevándose acémila y fusil.

Capitán Artillería Velarde que regresaba Zelúan con sección parque móvil, acudió con batidores lugar sucesos atraído por ruido disparos y recuperó acémila y cadáver, que condujo a Nador, pero no fusil de muerto, que se llevaron los moros.

Fuerza de Tauima detuvo dos de éstos que acemilero y compañero de la víctima, aseguraron vieron entre los agresores.

Se ha ordenado formación de sumaria. En vapor correo han llegado capitanes de Estado Mayor Villagómez y Leyzori, destinados a reforzar Comisión topográfica.

En la plaza y demás posiciones no ocurre novedad.

Melilla 12 (8,45 noche).—Gobernador militar a ministro Guerra: Comandante en jefe, desde Alhucemas, dice a V. E.:

«Hoy ha llegado a Alhucemas crucero «Rio Plata», y se me han presentado jefes principales de fracciones Ajdir y Beni Urriaguel y Bokoya. Unos y otros me han hecho grandes protestas de amistad, manifestando me venían hacer acto de sumisión a España, aceptando cuantas condiciones les imponga. Les he exigido una multa en dinero como castigo por sucesos pasados, que entregarán hoy al comandante militar, y les he manifestado que este dinero servirá para hacer mejoras en el puerto que faciliten el comercio, las relaciones con la plaza; una y otra fracción han degollado una res como sello del pacto establecido, y me han pedido que le regale a la tropa en su nombre; mañana recibiré a representante Soani y Tafra, también de Beni Urriaguel, que hoy no han venido por distancia que tienen que recorrer.

Con sumisión estas fracciones queda pacificado territorio inmediaciones esta plaza, la que desde hoy vuelve abrirse al comercio, como estaba antes. Todos los comisionados han quedado muy satisfechos y me han ofrecido su concurso para cuanto sea necesario. Si mañana, por cualquier circunstancia, no pudiera esperar venida de las dos fracciones de Beni-Urriaguel que antes le indicado a V. E., las recibiré en mi nombre comandante militar, ante quien harán acto de sumisión pagando la multa, pues yo no puedo detenerme más tiempo, por tener necesidad ir mañana a visitar el Peñón.»

En esta plaza y campamentos no ocurre novedad.

Melilla 12 (9,30 noche).—Gobernador militar a ministro Guerra:

Comandante en jefe, desde Alhucemas, dice a V. E. lo siguiente:

«Después de mi anterior telegrama, se me han presentado jefes representantes de Soani y Tafra, que han venido igualmente a hacer acto de sumisión, y a los que también he impuesto multa en metálico, como a las de fracción Ajdir y Bokoya; con estas sumisiones queda completamente pacificada vecindad Alhucemas, complaciéndome en manifestarle labor preparatoria del comandante militar comandante Cumplido, pues resultados obtenidos son en gran parte debidos a preparación por él realizada.»

Melilla 13 (10,30 noche).—Gobernador militar a ministro Guerra: «Comandante en jefe continúa en Alhucemas detenido por fuerte viento Poniente, que le ha obligado a «Rio de la Plata» a abandonar aquellas aguas.»

CRONICA

La firmeza de Luque

Es un tema de actualidad, que exige para ser tratado un sereno espíritu y una gran prudencia... Toda perturbación tiene un elevado origen en órganos fundamentales de la vida nacional, no es ya sólo lolorosa, sino que reclama urgentes remedios. Preciso es no olvidar que los Estados no son las Naciones. Es el Estado, la sociedad constituida de una manera permanente y organizada para hacer que el derecho reine en las relaciones humanas. La Nación surge por una consecuencia óptica, geográfica e histórica. El Estado aparece por una suprema y exclusiva razón jurídica.

Estado y fuente única de ese derecho es una única soberanía, la del Poder civil. Un consejero de la Corona el general Luque ha merecido los aplausos de la opinión sensata defendiendo y manteniendo energicamente esa doctrina.

¿Así se gobierna y así se procede, cuando los vínculos colectivos se relajaron cuando una minoría de ciudadanos discolos, sean quienes fueren, realizan actos que la ley prohíbe?

A raíz de lo ocurrido en el Pasaje de la Alhambra y cuando las radicales medidas del general Luque no se habían aún traducido en hechos muchos hablaron de crisis... ¿Por qué esa crisis y por qué suponerla siquiera? Felizmente tales tiempos pasaron. El Poder público no puede estar a merced de una minoría ciudadana que por sí y ante sí decide su caída. Vivimos un régimen distinto y aunque poco a poco, nos vamos acercando a Europa. Los gobiernos no viven de la benevolencia ni en la protección de una clase, viven apoyados por una opinión pública reflejo de la conciencia colectiva.

Todos los órganos, todas las instituciones necesarias a la vida nacional, son en definitiva mandatarias a quienes corresponden por eso mismo respetar las leyes y los poderes constituidos. El imperio de las personas ó de las clases concluyó, es una antigüedad que no merece los honores del comentario.

Reinan hoy las ideas y dentro de las ideas el igualitarismo más absoluto ante la ley.

Tienen los Estados como cristalización de sus energías y afirmación de su personalidad, un poder soberano que es el poder de todos. La comunidad defiende ese poder que sólo a ella pertenece y estará siempre al lado de los gobernantes, cuando esos gobernantes, esos inspiran sus actos en esa doctrina.

Quizá por esto la energía y la entereza del ministro de la Guerra ha sido unánimemente elogiada, incluso entre las filas del Ejército donde como es lógico se rinde culto al patriotismo a la disciplina y a la cordura. De los desagradables incidentes de estos días más desagradables por su carácter que por su importancia, va surgiendo una consecuencia halagadora: la de que los gobiernos en España empiezan a gobernar con la opinión base única de la estabilidad política. ¡Falta iba haciendo esto!

Fernando de Urquijo

Epílogo de una tragedia

Ayer tarde verificóse el entierro de una de las víctimas de la tragedia amorosa que se desarrolló en la cuesta que conduce al cementerio de San Isidro.

Desde mucho antes de las tres de la tarde, los alrededores del Depósito judicial se encontraban totalmente llenos de gente, en su mayoría mujeres del pueblo.

A las tres y media de la tarde, una pareja del Cuerpo de Seguridad montada, despojó los alrededores con el fin de que fuera factible la conducción de la joven María Cruz a su última morada.

Sacado el féretro por los empleados del Depósito, fue puesto en el coche fúnebre. Tanto éste como el féretro eran blancos.

El coche iba tirado por cuatro caballos blancos.

Puesto en marcha el coche, en unión de la comitiva, que era numerosa, se dirigieron hacia el cementerio de la Almudena, en donde recibió la infortunada joven cristiana sepultura.

El entierro de D. Bernardo Saigado no se ha celebrado, pues hasta la fecha nadie ha reclamado su cadáver.

INFORMACION POLITICA

Consejo aplazado

Según el Sr. Moret, el anunciado Consejo de ministros en que se ha de tratar de presupuestos no podrá reunirse hasta mañana por la tarde, pues no están acabados aún los proyectos complementarios.

Noticia desmentida

En cuanto en el ministerio de Estado se tuvo noticia del supuesto incidente en que intervino nuestro representante en Washington señor marqués de Villalobar, se le telegrafió a éste pidiéndole datos de lo acaecido. El ministro de España contestó que era

inexacto lo que se ha dicho, y que el propio gobierno americano lo ha desmentido en los periódicos que publicaron la noticia.

Junta de colonización

Bajo la presidencia del Sr. Cobian se reunió hoy la Junta de Colonización interior.

El señor Zorita

Ayer se celebró una conferencia entre el delegado regio de Positos, Sr. Zorita, y el subsecretario de Gobernación.

León Fournemout

Ayer llegó a Madrid el diputado socialista belga León Fournemout.

Maura en el campo

El Sr. Maura ha pasado unos días en la finca de los duques de Tarifa, Castillo Anzur, cerca de Puerto Ganiil.

Ahora está en el coto de Mazquillita, en la misma provincia cordobesa.

Economía y Hacienda

El Consejo del Banco de España, complaciendo la iniciativa del gobernador de dicho establecimiento señor conde de Saganeta, ha acordado hacer un donativo de 25.000 pesetas en favor de las provincias damnificadas por las recientes inundaciones.

Parece probable que mañana se reúna el Consejo de ministros, dándose cuenta en él del avance de la liquidación provisional del presupuesto de 1909, de los proyectos de Hacienda ya aceptados por el jefe del Gobierno y de algunos asuntos relacionados con las necesidades del ejercicio en curso, y con la preparación de los proyectos de orden económico que han de formarse con la antelación necesaria para ser llevados a las Cortes.

Una Comisión, designada por el Instituto Agrícola catalán de San Isidro, visitó al ministro de Hacienda, para reiterarle los términos de una exposición que le fué dirigida con el objeto de que no se obligue a pagar patente del subsidio industrial a los exportadores de sus propios productos.

El Sr. Alvarado les significó que el expediente había sido remitido en consulta al Consejo de Estado, y que aun cuando dicho Cuerpo consultivo haya podido emitir su informe, los términos del mismo son desconocidos todavía.

En los once primeros meses de los años 1907, 1908 y 1909 la importación de los cereales ha ofrecido el movimiento siguiente:

Trigo: 112.025, 72.886 y 73.758 toneladas métricas.

Maíz: 59, 12 y 31 toneladas.

Caña: 111.372, 65.746 y 143.299 toneladas.

Cebada y demás cereales: 1.303, 3.137 y 8.319 toneladas.

Mientras en 1907 la importación de trigo representó un valor de 23,53 millones de pesetas, en 1908 disminuyó a 15,31 y en 1909 varió a 15,49 millones.

Las harinas sólo entraron por valor de 18.299, 3.855 y 15.940 pesetas.

En cambio, el valor del maíz importado fué de 18,93 11,18 y 24,36 millones de pesetas.

El de la cebada fué de 808.541, 502.059 y 1.321.073 pesetas.

RUMORES DESMENTIDOS

En las cortes oficiales de Lisboa se desmenten en absoluto los rumores acogidos ayer por los periódicos acerca de que la Policía con motivo del asesinato cometido en Cascaes haya descubierto conspiración alguna contra las instituciones ni que haya habido ningún atentado frustrado ni por frustrar contra la persona del Rey.

Lo que el resulta verdad es que la Policía sigue buscando otros hilos de la conspiración que en tiempos del entonces presidente del Consejo de ministros Joao Franco se fraguara en varios clubs clandestinos de esta capital, clubs en los que al practicarse días atrás unos registros se incautaron los agentes encargados de los mismos de armas blancas, antifaces y ropones propios para disfraz.

Catequistas y obreros

Bilbao 13.—Las damas catequistas de esta villa trabajan sin descanso para conseguir que los obreros radicales abduquen de sus ideas, a cambio de obsequios y colocaciones, valiéndose para conseguir sus fines de la crisis de trabajo.

Las señoras cada día mostraban más satisfacción por sus triunfos y éxitos de sus consejos y predicaciones, pues era muy numerosa la concurrencia de obreros que asistía a sus predicaciones; siendo tal el contento de las damas que obsequiaban con turrón y otras golosinas a los nuevos adeptos.

Después, y para coronar sus éxitos, organizaron en el teatro Olimpia una función cinematográfica en honor de su rebaño, y seguramente como pretexto, para hacer gala de su habilidad para la conquista de almas descarriadas.

Llegó el día de la función; los catequistas colgaron en las butacas a los obreros, retirándose ellas a ocupar sus asientos en los palcos, no solamente por la comodidad que representa, sino por salvar la honestidad.

Apagose la luz para comenzar las proyecciones y... el escándalo fué enorme, formidable; pues los gritos de ¡viva la revolución! ¡viva la república! y ¡abajo las catequistas! eran tan ensordecedoras que asustaban.

Las catequistas, entristecidas por su fracaso, seguramente pensarán no seguir catequizando incautos.—Corresponsal.

LA CUESTION DEL DIA

DESPUES DE LOS DECRETOS

Después del arresto de los oficiales señores Gelfin y Queipo verificados en la mañana de ayer se procedió a cumplir la orden en el relativo al Sr. Amado, quien habiase ausentado de Madrid, marchando en automóvil a Cádiz para resolver asuntos particulares.

Averiguado el extremo relativo a la ausencia, se telegrafió a Cáceres, y en las primeras horas de la tarde se ha sabido que el señor Amado se encuentra ya detenido en el Gobierno militar de aquella provincia, en donde aguardará a que llegue un jefe de la Guardia civil, que lo habrá de conducir al castillo de Jaca.

Los Sres. Amado, Gelfin y Queipo van a cumplir arrestos gubernativos de un mes cada uno.

Conferencias.

El ministro de la Guerra estuvo anoche conferenciando con el Sr. Moret.

Su visita tuvo por objeto anunciarle que, en vista de que estaba en principio comprobada la participación en los sucesos de un oficial, que a su calidad de militar unía la de representante de la nación, se imponía la necesidad de tomar una determinación.

Como consecuencia de esta entrevista, se dictaron anoche mismo órdenes para cumplimentarlas esta madrugada.

Hasta hora bien avanzada de la misma, permaneció en su despacho el general Luque.

Conferenció largamente con el nuevo capitán general de Madrid, Sr. Ríos, y recibió también las visitas de varios generales, algunos de ellos con destino en esta guarnición.

El general Ríos puso en conocimiento del ministro que inmediatamente que se posesione del cargo recibirá a los generales y jefes con mando, dirigiéndose después a asistir personalmente a la posesión de los nuevos jefes de los regimientos del Príncipe y de la Reina.

Por la tarde visitará el capitán general todos los cuarteles.

En el Centro del ejército.

Hubo durante toda la tarde y primeras horas de anoche gran efervescencia entre los concurrentes al Centro militar.

De la presidencia de éste y por ausencia del Sr. Jaquetot se encargó el Sr. Martín Arruís, quien cumpliendo con los deberes que le imponen las disposiciones vigentes para los Círculos de esa índole, se lo comunicó inmediatamente a la primera autoridad de la región.

Entre otras medidas de orden interior, se adoptaron las de cerrar el salón de justas y las puertas del edificio en que el Centro se halla establecido, esto último para evitar que el público que transitaba por la plaza del Ángel se detuviera y pudiera entorpecer la circulación.

Las conversaciones que en el interior se mantenían giraban todas con preferencia alrededor de los arrestos decretados, iniciándose con ese motivo la idea de que una Comisión se interesara por la libertad de los detenidos.

Se hicieron las designaciones de los individuos que habían de componerla, pero éstos se separaron sin que realizasen la gestión que se les había encomendado.

La efervescencia, como era de suponer, fué decreciendo, y las puertas del Centro se abrieron de cuando en cuando para dar salida a lo que dentro se hallaban, y que fueron abandonándolo en pequeños grupos.

En el Centro estuvo el jefe de día de la plaza, que le era ayer el general Palanca, pero su permanencia fué brevísima en vista de que la tranquilidad tendía a restablecerse.

El Sr. Pignatelli.

Al salir del Círculo D. Procopio Pignatelli con otros compañeros de Lanceros de la Reina y del Príncipe, se les acercó amablemente el general Palanca, que estaba de jefe de día.

Dirigiéndose a Pignatelli le preguntó:

—¿Es usted capitán? —Sí, mi general. —Pues dígnese acompañarme. —Pero también soy diputado de la Nación, mi general.

—Eso no le impedirá venir conmigo—replicó el veterano general.

—Desde luego, mi general. Estoy a sus órdenes—contestó el Sr. Pignatelli.

Y juntos se fueron el veterano general y el distinguido capitán y diputado.

Rumores.

Durante toda la noche y la madrugada se ha venido hablando de nuevas y ya cumplimentadas órdenes de arresto y de la posibilidad de que fuese temporalmente clausurado un importante Centro de esta corte.

También se aseguraba que los oficiales de la guarnición de Madrid, habían recibido orden de no salir a la calle sino vestidos de uniforme.

ELECCIONES EN INGLATERRA

El sábado empezarán las elecciones en 74 distritos.

Lucharán 57 radicales y del partido del trabajo contra 17 unionistas.

Liberales y conservadores esperan con gran impaciencia el resultado de esta primera elección, en que han de poner todo su interés. Los unionistas esperan ganar quince puestos, que les darán alguna ventaja preliminar sobre los liberales.

El lunes, segundo día de elecciones, habrá lucha en 92 distritos.

Al comenzar la semana estará, pues, elegida la cuarta parte de la Cámara.